

# EL ORZÁN

DIARIO INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
PLAZA DE MARÍA PITA, 7  
TELÉFONO NUM. 110.—FRANQUO CONCERTADO

AGUA EN CESTILLO

## UNA HUELGA DESEABLE

Concebirás una huelga de cómicos? A buen seguro que no; Y, sin embargo, existe. Pero no aquí, s'no en Nueva York. Y como hoy las cínicas adelantan que es una barbandada, al enterarse por cablegrama de que los patronos de Barcelona y Zaragoza declaran el «lock-out» como represalia contra las peticiones obreras, los empresarios yngleses han adoptado análoga actitud.

No hay que decir, aun sin conocer las aspiraciones de los comediantes norteamericanos, que estamos de perfecto acuerdo con ellos. Porque nada hay tan injusto como la retribución a los cómicos. En todas las profesiones, se concede un margen de favor para los que más exponen. Pero en la farándula no ocurre así. El galán barbillón, de quien se enamoran todas las protagonistas y (algunas espectadoras), quieren los papeles más lucidos, que cosechan elogios, aplausos y reclamos, es uno de los que más cobran. En cambio, el que hace desgraciado, a quien el público abucheá, y hasta odia, goza de un sueldo secundario. No es esto un contrasentido?

El teatro, visto ente basurales, es la más genuina representación de la injusticia social. Los que más trabajan son los que menos cobran. Y ahí está, para ejemplo irrecusable, ese hombre-galápago, a quien se denomina apuntador, que se pasa la vida metido en la concha, desgarrándose para que los demás se luczan, repitiendo lo que todos han de decir, sin que ni siquiera tenga la compensación de verse alguna vez vestido de virrey de Indias y sin escuchar jamás un solo aplauso. ¿Qué sucedería si una noche se fingiera afónico y dejara a los actores abandonados a su memoria? Pues curaría que gritarían a la gentil actriz, albergaría al barbillón galán, insultaría al traidor y prendería fuego al escenario. Porque, qué sería de Borrás sin apuntador?

Sin embargo, el proldariado del teatro no coaciona con la amenaza de los recursos que en su mano tiene para anular a los más grandes prestigios de la escena. Imaginad el efecto que en el público produciría ver a un coro de soldados reírse con estrépito en el momento culminante de una tregua o que, cuando el héroe mandara alzarse ante el enemigo, se tumbara a carcajadas. Imaginad, asimismo, el espeluznante efecto de un caudillo, montado, tras de desfogue de un caudillo, de artros militares, o el ridículo en que quedaría una actriz si la quitaran los postizos ante la concurrencia.

Pero los cómicos españoles no saben defender sus intereses. Los megalománicos les incapacita para una labor útil de sindicación. El que más y el que menos se crece la reencarnación del propio Tálida, y se acuesta satisfecho aunque haya cenado un plato de lentejas, si en la obra representada le tocó en suerte hacer un papel de elevada jerarquía. Hay quien entrega una carta con más prosopopeya que si fuese un monarca, que otorgarse un marquesado. A un válido. El día que por equivocación les aplauden, necesitará asistencia médica para curarse de la emoción.

¡Infelices, ilusos! Dibujen tener una potencialidad ideológica rayana en lo camaleónico, cuando con tal conformidad se prestan a dar tumbos por esos escenarios, acosados por el público y por los hoteleros. Pero la fe les salva. Para ellos, siempre hay la esperanza de que una noche surja su revelación y los consagren como glorias de la dramática española. Desgraciadamente, las revelaciones escasean. De ahí que, por piedad, y por egoísmo, quisieramos que secundaran el movimiento de sus compañeros yanquis. ¡Qué dicha, estar unos meses sin teatro! A ver si en el interregno se olvidaba el repertorio que ahora priva y nació a la vida escénica quienes tuvieron un poco más de sentido común y de mejor gusto!

EDUARDO ANDICOBERRY.

Madrid, Agosto, 919.

## DEL PERRO

(POR CORREO)

LA VISITA DEL REY Agosto 20.

Para saber si había algo de cierto respecto a la ansiada visita del Rey a Ferrol, hablé hoy con el diputado por esta ciudad Sr. García Valero, que acababa de regresar de Madrid, y me manifestó que, en efecto, en la Corte algunas personas hablaban de la visita, que suponen que no se realizará hasta que sea botado al agua el crucero explorador «Reina Victoria». Una fecha no se ha señalado todavía.

Como al citado buque le fallan por colocar algunas planchas de blindaje y los ejes de las hélices, es de suponer que la botadura no podrá verificarse hasta fin de año.

Actualmente se construye la basada de lanzamiento.

## NUSTRAS FIESTAS

Comienzan los preparativos en el Campo de Batallones para la batalla de flores que se celebrará el domingo próximo, como primer número de nuestros festejos.

Se sabe que concurrirán muchos coches adornados y carrozas, presentadas por las sociedades de recreo y otras corporaciones.

Otorgaránse premios en metálico y objetos de arte.

La verbena que este año se verá en la plaza de Armas será muy lucida.

La iluminación roja será de un efecto sorprendente y de ella está encargado el popular Claudio Pila.

Para el concurso náutico se han inscrito ya varios clubes de distintos regimientos.

Verificarse este número en el Campo de

2009 Ministerio de Cultura

2009 Ministerio de Cultura</

los autores del hecho dos meses y un día de arresto mayor.

Los defendió el letrado Sr. Durán Urpi.

#### UN BUEN COMPAÑERO

El 2 de Marzo del año último trabajaban juntos en el Orzán Marquel Seijas Malla y Benito Gómez Galán y a este se le ocurrió echar un cigarro pidiendo para ello a su compañero un papel de fumar.

—Ciglo—dijo el bolillo—confesó Steijas señalando el chaleco que había dejado sobre una piedra.

Y Gómez Galán así lo hizo, pero a la vez se llevó del bolillo 16 pesetas en plata que en el guardaba el dueño de la prenda.

Por el hurto le pidió ayer el fiscal Sr. Parga dos meses y un día de arresto mayor.

Lo defendió el letrado Sr. Monelos Rodríguez.

#### Un abogado de pobres

#### TIRO DE PICHON

La asociación de cazadores «La Venatoria» celebrará los días 24 y 27 del corriente tiradas extraordinarias de pichón, que comenzarán a las tres y media de la tarde.

El primer día habrá las siguientes: tiro de pichón; un pichón, a 20 metros de distancia y 75 por 100 de las matrículas como premio; copa del marqués de Casa Ferrandell, tres pichones, con handicap, y copa de las señoritas, siete pichones. Esta prueba es el séptimo año que se verifica y el actual poseedor de la copa es don José M. Guimaraes, que ya la ganó dos años.

El segundo día, las pruebas son: tiro de pichón; un pichón; copa de la Comisión provincial, tres pichones; copa del diputado a Cortes don José del Moral Sanjurjo, cinco pichones, y copa «La Terraza», cuatro pichones, con handicap. Esta copa será necesario ganarla dos años seguidos o tres alternos para quedar en posesión de ella.

Las matrículas son de 5 pesetas en las dos primeras pruebas los dos días y de 10 en las sucesivas, excepción de la de la copa de las señoritas coruñas que será de 15.

#### PARA EL DOMINGO

#### EL CONGRESO DE ESTUDIOS GALLEGOS

##### El acto de apertura.—Temas y ponencias

El próximo domingo, 24, se verificará la sesión inaugural a las once en punto de la mañana en el salón de fiestas de la Reunión Recreativa e Instructiva de Artesanos, bajo la presidencia del capitán general de Galicia, que ostentará la representación del Rey, asistiendo un representante del Gobierno, el exministro D. Leonardo Rodríguez Díaz, y varios diputados y senadores, además de otras autoridades y representaciones.

Dadas ya a conocer por nosotros las bases y condiciones generales de esta Asamblea tan interesante, publicamos a continuación un índice de los temas a desarrollar y de los ponentes que los tienen a su cargo:

Sección I.—Orígenes y desenvolvimiento de la historia de Galicia. Ponentes, Sres. Cotarelo Valledor, P. García Romero y Pérez Barreiro.—Influencia de los escritores gallegos desde el siglo XIX en la lengua y literatura castellanas. Ponente, señor Carré Aldao.

Sección II.—Rectificaciones y adiciones a la historia de Galicia. Ponentes, Sres. García Rey, P. Atanasio López, Castillo y Carré Aldao.—Complementos y adiciones a la historia de La Coruña. Ponentes, Sres. Martínez Morás y Carré Aldao.

Sección III.—Situación actual de la Minería en Galicia y estudio para desarrollar esta riqueza hasta conseguir su prosperidad. Ponente, D. Ramón del Cueto.—Importancia que para la región gallega tendría la creación de una estación de biología marina en La Coruña. Ponente, señora Celia Brañas Fernández.—Biografía de los matemáticos gallegos José Rodríguez González y Juan Jacobo Duán Loriga. Ponentes, Sres. D. David Fernández Díez y D. Heliodoro Gallego.—Conveniencia de utilizar los yacimientos de carbones de Puentes de García Rodríguez. Ponente, D. Luis Bascuñana Casares.—Obtención de escorias Thomas en Galicia. Ponente, D. Leopoldo H. Robredo.—Apliación de los servicios del Observatorio Meteorológico de La Coruña, por medio de la radio-telegrafía, en combinación con los buques transatlánticos. Ponente, D. Rafael Marín.

Sección IV.—Bases para una acción conjunta de los Municipios y Diputaciones gallegas, en bien del progreso económico de la región. Ponentes, señores don Benito Fernández Alonso y D. Gerardo Abad Conde.—Bases para la constitución de una sociedad general de ferrocarriles gallegos. Ponentes, señores Tejero, Núñez (D. Julio) y Martínez Morás.—Medios de fomento y protección de la industria pesquera y sus derivados. Ponente, D. Andrés Souto Ramos.—El intercambio de productos de Galicia y América. Ponente, D. Luis Mayor Moreno. Organización de un gran matadero industrial. Ponente, D. Juan Rof Codina.—Conveniencia de formar los estudios estadísticos de carácter regional. Ponente D. José Gómez Somoza.

Sección V.—Régimen de la propiedad rural en Galicia.—Liberalización de sus cargas. Pendiente. Galicia ante la transformación de la propiedad rústica. Ponente D. Alfredo García Ramos.—Medidas que deben adaptarse para evitar o corregir la explotación del emigrante. Tema libre.—Orientaciones del regionalismo gallego. Tema libre.

Sección VI.—La economía de la Escuela como reflejo de la universitaria. D. Darío Blanco Cabeza. El carácter distintivo del pueblo gallego es resultado étnico o producto de la educación? En este último caso, qué cualidades convendría conservar, fomentar, modificar o restringir? Sr. Egüa.—Organización especial de las Escuelas rurales en Galicia y sus relaciones íntimas con las de la ciudad. D. Luciano Seoane.—Supuesta la necesidad actual de la emigración, ¿qué labor corresponde al maestro nacional con relación a este fenómeno? Preparación especial del emigrante. D. José Lesta.—Conveniencia y medios de establecer cursos destinados a dar a la mujer conocimientos en relación con su misión en el hogar. Pendiente.—La enseñanza religiosa en las Escuelas y su influencia en la moralidad social. Pendiente.—Necesidad absoluta de las Escuelas de adultos en la ciudad y en el campo. Ponentes, D. Juan Barcia Caballero y señora Barberito de M. Morás.—Precisión de establecer Escuelas de anormales en Galicia. Ponente, D. Juan Barcia Caballero.—Carácter que deben revestir las Escuelas correccionales de niños delincuentes. Pendiente.—El local y la casa-habitación en las Escuelas rurales de Galicia. Ponentes, señores D. Celestino Buiján, D. Luciano Seoane Seoane y D. José Gómez Somoza.

Sección VII.—Artes aplicadas: Cerámica de Serigrafías. Ponente, D. Felipe Bello Piñeiro.

Escultura.—La escultura en Galicia bajo la influencia del barroco. Ponente, Sr. Bello Piñeiro.

Pintura: Dibujantes gallegos de los siglos XVIII y XIX. Ponente, Sr. Bello Piñeiro.—Los pintores gallegos durante el siglo XIX. Ponente, D. Leandro Pita Romero.—Interpretaciones pictóricas de Galicia por artistas de fuera de la región. Ponente, D. José Serrano Rubio.—Grabadores gallegos. Ponente, Sr. Mayer.

Música: Características de la música gallega. Medios de fomentar su desarrollo. Ponentes, señores D. Ramón de Arana y D. José Doncel.

Teatro: El Teatro gallego, debe tener tendencia universalista? Ponentes, D. Galo Salinas y don Leandro Carré Alvarez.

Sin perjuicio de esto constituiránse los Comités, que serán quienes acuerden definitivamente.

Las relaciones comerciales con Hungría

La embajada de Inglaterra en Madrid comunica que su Gobierno ha decretado la libertad de relaciones comerciales con la república de Hungría.

Nueva conversación con los periodistas

Esta noche conversó nuevamente con los periodistas el ministro de la Gobernación.

En el Archivo Histórico de Galicia. Ponente, señor Martínez Morás; Galicia y la Compañía del Norte.

El Congreso de Estudios Gallegos se celebra en el Teatro Principal de Madrid el viernes 23 de Agosto.

El Teatro Principal de Madrid ha sido elegido para la representación de la obra «La Casa de la Troya».

El Teatro Principal de Madrid ha sido elegido para la representación de la obra «La Casa de la Troya».

Fueron además presentadas y aceptadas hasta ahora las siguientes proposiciones:

El Archivo Histórico de Galicia. Ponente, señor Martínez Morás; Galicia y la Compañía del Norte.

El Teatro Principal de Madrid ha sido elegido para la representación de la obra «La Casa de la Troya».

El Teatro Principal de Madrid ha sido elegido para la representación de la obra «La Casa de la Troya».

#### EL PUERTO

Barcos que entraron: Vaporos «Venezia», de la Habana, con pasajeros, y «Consort», de Ferrol, con carga general.

Barcos que salieron: Vaporos «Consort», para Ferrol, con carga general; «Lundro», para Ribadeo, con idem; «Lledó», para Gijón, en asta, y «Venezia», para Santander, con pasajeros.

#### LA PESCA

Ayer trajeron los barcos pesqueros las siguientes cantidades de pescado:

18 cajas de besugo, 40 de merluza, 80 de pescadilla, 30 de gallos, 14 de chirachos, 5 medidas de sardina, 180 de chirachillo y 100 de berdel.

Se cotizaron: el besugo, a 1'10 pesetas el kilogramo; la merluza, a 3'40; la pescadilla, a 1'20; los gallos, a 0'80; el chirachos, a 0'35; la medida de sardina, a 80; la de chirachillo, a 7, y la del berdel, a 22.

Salieron para Madrid 9 cajas de merluza, 37 de sardina y 11 de besugo.

#### Tribunales

Señalamientos para el día 21 de Agosto.—Sala de Vacaciones —Ferrol: Contra Carmen Iglesias, por injurias. Letrados Estrapón y Lapicero.—La Coruña: Contra José Grela Rodríguez, por estafa. Letrado Durán Urpi.

#### Crónica local

Se ha concedido el título de jefes honorarios de administración civil a los diputados provinciales don Román García Novoa, don Francisco López Riebbo y don Angel Aperribay, nuestros queridos amigos.

El nuevo administrador principal de Correos, jefe de esta provincia, don Alberto Somoza, nos participa que ha tomado posesión de su cargo, ofreciéndole su cooperación para cuanto con el servicio público se relacione.

Agradecemos su atención y le saludamos cordialmente, deseándole muchos aciertos en su misión.

La Comisión provincial acordó sacar a subasta el suministro de acopios de conservación de las carteras de Santiago a Santa Comba, Betanzos a Irijoa, Noya a Goyanes, Caranza a Catabols, Cambre a la Rocha, Carneido al Alto del Castelo, Curtis a la Bacolla, Conxo a la Rocha, Riveira a Aiguino, del Carmen al puente de la villa de Negreira, Carballeira a Portomoure, Ferrol a Cobas, Haciadama a Vilaboa, Burgo a la feria de Peiro (sección de Alvedro a Tariño) y Laias al Aínde.

Producen legumbres con buenas semillas frescas y seleccionadas. Embellece sus jardines con las hermosas colecciones de flores que a precios baratos similes encontrarás en casa de

M. RODRÍGUEZ.—Horticultura y Floricultura. Cantón Grande, 12.—La Coruña.

Publica el «Boletín Oficial» de ayer la relación de los jurados elegidos por sorteo para conocer durante el año de 1920 de las causas correspondientes al partido de Santiago.

Esta noche ejecutará la banda de música de Isabela Católica en el paseo de Méndez Núñez, el siguiente programa:

«Tunes y trozos», pasodoble, Power; «Forward», two-step, N.; «Canción ma-reque», potpurri, Farfán; «Cantabria», cantos de la tierra, Espino; «Rapsodia gallega», Montes; «Himno a la exposición-museo», Montes.

El número 28 de «Música Popular» es extraordinario, dedicado a Adolfo Lluís Precie, 1'50 pesetas. Se vende en casa de «Lino Pérez».

A petición de Manuel Quintás, fué ayer detenido en la Plaza de la Paz el vecino de Nogueira, Antoni Allegre Varela, como autor de lesiones de pronóstico reservado a su convecino Vicente Pérez Otero.

Ayer fué conducido a la Jefatura de policía Manuel Moncloa Souto, quien, subiendo a un tránsito que se dirigía a «La Voz de Galicia», rompió un cristal de la plataforma del coche, valorado en treinta pesetas.

Es muy interesante el número 5 de la revista infantil ilustrada que con el nombre de «Estimulo» publicó el Colegio Dequile.

Contiene artículos de actualidad y literarios y una información gráfica en que destaca la visita del Orzán embajado y la capilla del colegio engalanada el día en que se celebró la primera comunión de los alumnos.

Es éste un periódico que honra al Colegio y a sus directores, siempre atentos a cuanto significa avance cultural y pedagógico.

Por no poder atenderlo su dueño, se vende con todos sus enseres el café «Salón Imperio», situado en la Plaza de Orense, número 5.

A petición de Ramón Franco fué detenida Dolores Cardama por haberle roto un garrafón que, lleno de vino, conducía en la cabeza.

La Dolores Cardama manifiesta que quien rompió el garrafón fué Eduardo Arias Cabezas.

El Gobernador multó ayer con 75 pesetas cada uno a los jóvenes Marcelino López Rodríguez y Vicente Seoane Mosquera, por escandalizar en la catedral.

Por maltratar a una pareja de buyes en la vía pública, fué ayer denunciado al gobernador civil el carpintero Francisco Corral Pedreira.

La Guardia civil del puesto de Arteijo detuvo a las gitanas que se hallaban acampadas en un monte de aquel término, Rosa Borja, Josefina Montoya y María Carmen, por encontrarse en su poder cinco caballerías, cuya procedencia no supieron explicar.

Por la Guardia civil del puesto de Ortigueira fué detenida la vecina de San Claudio, Josefina Martínez López, por haber sustraído quince pesetas a su vecina Dolores Crego.

Agradecemos su atención y le saludamos cordialmente, deseándole muchos aciertos en su misión.

La Guardia civil del puesto de Arteijo detuvo al joven de aquella villa Manuel Casanova Cao por romper un cristal del automóvil de línea de la empresa Castromil.

El gobernador multó ayer con veinte pesetas a tres industriales por tener abiertos sus establecimientos a hora avanzada de la noche.

Fué detenido y puesto a disposición del juez del partido de Puente de Domingo el vecino de Nogueira, Antoni Allegre Varela, como autor de lesiones de pronóstico reservado a su convecino Vicente Pérez Otero.

DOCTOR CRESPO

PROFESOR DEL INSTITUTO RUBIO

Especialista en las enfermedades del estómago, intestinos e hígado.

Horas de consulta: De 11 y media a 1 y de 3 a 5.

Juana de Vega, 5-1.

#### DOCTOR BARCENA

Del Hospital Saint Antoine, de París; de la Clínica del Dr. Medina y del profesor del Instituto Rubio

Especialista en enfermedades del estómago, intestinos e hígado, y su cirugía.

Consulta: de 10 a 12 y de 3 a 5.—Real, 9-2.

#### DR. JIMÉNEZ FACIO

Del Hospital de la Princesa de Madrid. Especialista en garganta, nariz y oídos.

Consulta de diez a una y de dos a cuatro.

RIEGO DE AGUA, 11-2.º (ANTES 17)

#### Peluquería de González

Real, 9-1.

#### Banitorio Gradaille

Consultas y operaciones de la vista. (Calle de Compostela, núm. 6).

Doctor Benavente.—De diez a una mañana.

#### TEMPORADA TEATRAL

A LAS 7 DE LA TARDE.—SECCIÓN VERMOUTH.

#### EL AMOR TARDÍO

Gran creación de Ricardo Puga

EXITO SIN PRECEDENTE.

#### LA CASA DE LA TROYA

# Estación Balnearia de Arteijo

A 11 KILÓMETROS DE LA CORUÑA  
CARRETERA DE CORGUBION

1.º DE JULIO A 30 DE SEPTIEMBRE  
TEMPORADA  
notable cantidad de ácido fosfórico y de las más radio-activas conocidas. Prototipo de la natural medicina DEPURATIVA TÓNICA SEDANTE.

Indicaciones especiales. DEBILIDAD y ciertas distrofias constitucionales LINFATISMO, ESCROFULARIA y ANEMIAS, NEURASTENIA, NEURALGIAS y REUMATISMO, aun en CARDIACOS subagudos y crónicos. METRORRAGIAS y enfermedades de la PIEL irritables.

Clima ideal en verano, fresco constante y de atmósfera agradable y pura.

Gran Hotel económico, con salón de recreo, habitaciones higiénicas; alimentación sana y nutritiva. Precio: 8'50 pesetas por día, incluso habitación.

Pidánselo info. mes y memorias, al Administrador D. BALDOMERO GONZALEZ MES.

Sombrerería & Gorristería  
10, Santa Catalina, 10 — La Coruña  
Inmenso surtido en SOMBRES ROS Y GORRAS, marca "ZITRO"  
Comprando en esta casa os ahorrareis dinero.  
Es la que más barato vende.

cialmente el trigo, adquiriendo la cantidad que se precise y persiguiendo a los acaparadores.

#### Ampliación a la nota

Un periodista habló al Sr. Cañal del conflicto planteado por los panaderos de Madrid y de la reunión que éstos debían celebrar hoy.

El ministro dijo que nada sabía, pero que en las actuales circunstancias, cuando encarecen los trigos y las harinas no es de extrañar que surjan conflictos.

Interrogaronle después sobre la creación de una línea de navegación aérea entre Toulose y Rabat, contestando que en el próximo presupuesto se tratará de este asunto y que no solo se establecerá esta línea sino otras más, sin poder precisar si las crearán el Estado o una Compañía mediante subvención.

También le preguntaron los repórteres que certezas tenían los rumores que circularon sobre la dimisión del gobernador civil de Madrid, contestando que carecían de fundamento.

Mostróse sorprendido al enterarse de tales rumores, pues no sabía que tuviese motivo alguno el Sr. Clavestany para estar disgustado.

Terminó diciendo que el Consejo había aprobado la distribución de fondos para el corriente mes y varios expedientes fijando las cantidades por qué han de tributar algunas sociedades.

#### De Portugal

MADRID 20.  
Los evolucionistas

En la próxima semana se disolverá el partido evolucionista.

Este será constituido por nuevos elementos.

#### Contra el bolchevismo

El Gobierno ha designado al alférez Reis como delegado especial del ministro de la Guerra en el Norte del país, para reprimir la campaña bolchevista.

Se han efectuado varias detenciones, entre ellas, la del jefe del movimiento revolucionario en Braga, el cual declaró que es el iniciador de las huelgas del Miércoles y delegado de la Federación maximalista.

Se le ocuparon algunos documentos importantes.

En Viana do Castello fueron detenidos cuatro individuos que componían el comité maximalista.

En Caminha detuvo la policía al delegado de la Federación maximalista.

#### ACADEMIA PREPARATORIA

DIRIGIDA POR LOS CAPITANES DE INFANTERIA

DON UPLIANO S. SARRIA

Exprofesor de la Academia del Arma y examinador durante seis años consecutivos, en los exámenes para ingreso en la misma, y

DON MANUEL ROMERO DE ARCOS

Evidencia de las Academias «La General», de Melilla, y Ntra. Sra. del Carmen, de Orense. Preparación para carreras Militares y Especiales.

Las clases darán principio en el mes de Septiembre.

Para toda clase de detalles, dirigirse a D. Manuel Romero de Arcos.

Avenida de Rubine, 29, segundo

#### "Higia"

Sociedad de Específicos  
DE LOS DOCTORES

Rodríguez Martínez y Pardo Reguera

Contra los trastornos intestinales de VERANO, cólicos, fadigas y demás infecciones, usad los sellos desinfectantes Antiseptina.

Contra flujos diarreicos, disentéricos, los astringentes, también desinfectantes Anexosmotina.

Combinan bien, casos complicados, ambas medicaciones. — Instrucciones en los prospectos.

Farmacia de Pardo Reguera. — Real, 92 - La Coruña

#### Dr. Domingo MÁIZ

Plaza de Lugo, 12, segundo

REANUDA SU CONSULTA DE MEDICINA GENERAL

DE TRES A CINCO



EL SEÑOR

Don Mario Anguita Couceiro

Falleció el 20 del corriente

D. E. P.

Su madre, hermanas y demás familia, y la Razón social «Oya, Gilard y Compañía» (S. en C.),

PARTICIPAN a sus amigos tan sensible pérdida y les suplican que se sirvan encender a Dios el alma del finado y asistir al funeral de entierro y misas que se celebrarán en la parroquia de Santa María, a las diez y media de hoy, y a la conducción del cadáver al Cementerio católico a las doce del mismo día, favor por el cual anticipan gracias.

Casa mortuoria: Santo Domingo, 18.

No se recibe duelo ni se reparten esquelas.

#### La cuestión de Méjico

Baselga.—Según noticias de Koenigsberg la comisión enviada a Berlín para negociar con los representantes de la Entente, entregó a éstos la memoria sobre el futuro territorio de Méjico.

Los representantes de la Entente prometieron estudiar y resolver el asunto lo antes posible.

#### La cuestión de Hungría

MADRID 20.  
La extradición de Karoly

Budapest.—En los círculos conservadores se asegura que se iniciará una campaña para pedir la extradición del conde Karoly, a quien se acusa de complicidad en el asesinato de Tisza.

#### Las tropas italianas

Budapest.—Se anuncia la llegada de tropas italianas a Hungría.

#### En los Estados Unidos

MADRID 20.

#### Los presos políticos

Nueva York.—El secretario de la nueva organización de obreros metalúrgicos norteamericanos, ha declarado que hoy será implantada la huelga general del ramo.

La de empleados del metropolitano está virtualmente terminada.

Los huelguistas reclamaban un aumento del 50 por 100 en los salarios; pero accedieron a reanudar el trabajo con un aumento provisional de la mitad. Estipulóse que una comisión arbitral examinará inmediatamente la posibilidad de conceder el total del aumento pedido.

Las compañías declaran que no pueden acceder a esta petición, si no se les autoriza para aumentar el precio de los billetes en ocho céntimos.

#### Empresario para Bélgica

Nueva York.—Se ha ultimado el consorcio para hacer a Bélgica un empréstito de quinientos millones de francos, reembolsables desde 1920.

El pago total se efectuará en los 25 años siguientes.

#### Huelga resulta

Nueva York.—Ha terminado la huelga de tranviarios.

#### La gimnasia militar

Washington.—Se ha publicado un decreto presidencial ordenando a los jefes y oficiales del ejército la práctica semanal de ejercicios físicos.

#### Aviadores rescatados

Nueva York.—Los aviadores yanquis que habían sido detenidos por los mejicanos, fueron puestos en libertad después de pagar un cuantioso rescate.

#### La campaña bolchevista

MADRID 20.

#### Los torpedeamientos del Báltico

Londres.—A propósito del torpedeoamiento de buques rusos en el mar Báltico, dice la prensa que fueron efectuados por pequeñas unidades.

Entre éstas figuran algunas canoas automóviles que sólo llevan un tubo lanzatorpedos, las cuales prestaron eficaces servicios en la caza de submarinos, torpedeando variados en la costa belga.

Hasta ahora no ha habido ocasión de atacar las grandes unidades rusas que hay en el Báltico.

La flota rusa está compuesta por tres acorazados, varios torpederos y otros buques pequeños.

Inglaterra sólo tiene en el Báltico varios submarinos y algunos barcos ligeros, al mando del contralmirante Walter Rovell.

En las últimas operaciones perecieron ocho tenientes de navio.

#### Trotsky y Lenin

Copenhague.—Se reciben noticias de Rusia, comunicando que Trotsky y Lenin, se hallan en una situación muy difícil.

El ejército está al mando de Karolik.

#### Noticia confirmada

Londres.—El jefe del Estado confirma la noticia, publicada por la prensa respecto al encuentro entre las fuerzas navales inglesas y rusas en la costa de Finlandia.

#### VAPOR PARA VIGO

Del 23 al 25 de Agosto, saldrá de este puerto con destino al de Vigo, el vapor

#### GOÑI

Admitiendo carga.

Para informes: ANTONIO CORTÉS.—La Coruña.

#### Restaurant FORNOS

#### PLATOS PARA HOY

Ostras, camarones, langostinos, perches, huevos al espejo, lenguado frito, salmonetes fritos, langosta en salpicón, merluza a la irlandesa, almejas a la marinera, ríñones a la italiana, pollo con tomate, pichones estofados, solomillo con champiñón, filetes imperiales, chateaubriand con trufas y bistecas a la rusa.

OLMOS, 25.—TELEFONO 404.

#### POLICLÍNICA

#### ANGEL DE LA GUARDA

Darán su consulta gratuita a los pobres en este centro benéfico, los especialistas:

Jueves 21, de diez a once de la mañana.—Doctor D. Julio Casares Bescansa. Especialidad: Niños y Huesos.

Vierres 22, de nueve a diez de la mañana.—Doctor D. Nicolás Bárcena. Especialidad: Estómago, Hígado e Intestinos.

Vierres 22, de doce a una de la tarde.—Doctor D. Demetrio Etcheverría. Especialidad: Pulmón y Corazón.

Vierres 22, de cinco a seis de la tarde.—Doctor D. Juan Pan. Especialidad: Ojos.

Vierres 22, de siete a ocho de la tarde.—Doctor D. León Romero Corral. Especialidad: Piel y Venéreas.

Calle de Fernando González, núm. 5, bajo



Cooperativa Eléctrica Coruñesa  
SOCIETAD ESPAÑOLA

Instalaciones para alumbrado, ascensores y fuerza motriz. Servicio asegurado por gran batería de acumuladores.

#### SOUZA

Sorprendente instalación de Escenografía, Arte decorativo, imitaciones a maderas y mármoles, rótulos anunciantes, etc., etc.

#### EN LA EXPOSICIÓN MUESTRARIO

Se venden: DOS CASAS en la calle de San Andrés, números 12 y 14 (frente a la Cooperativa), con jardín y patios anexos.—Admiten propuestas escritas, en Canón Grande, 27, bajo.

#### OCASIÓN

SE VENDE un coche victoria para un caballo y unas arañadas; todo en buen estado. Informarán en la Administración de este periódico.

#### PROFESOR DE MATEMÁTICAS

Exdirector de las Academias «La General», de Melilla, y «Ntra. Sra. del Carmen», de Orense.

Preparación particular para Carreras Militares y de Ingenieros Civiles.

Dirigirse a D. Manuel Romero de Arcos.

Avenida de Rubine, 29-2.

#### VENTA

De cinco casas de planta baja, en esta población. Una casa de nueva construcción, de tres pisos altos y planta baja, en sitio céntrico.

Una casa de campo, a cinco kilómetros de esta ciudad.

Informar al Procurador Jenaro Seoane Ulloa, Riego de Agua, 38.

Se vende: un automóvil de 40 H. P., por ausencia de su dueño. Razón: D. José Torres.—San Andrés, 147.

#### Aguas y Baños de Carballo

A 30 kilómetros de la Coruña, automóviles y coches diarios a dicho pueblo. Aguas sulfuro-sódicas, similares a las Aguas Buenas, especialistas para los catárticos de las vías respiratorias, uterinas y vexicales y herpetismo, por su termalidad y composición química; son excepcionales en el reumatismo, coxalgia y sinúmero de afecciones quirúrgicas.

Temporada oficial del 1.º de Julio al 30 de Septiembre.

Médico-director: D. Manuel Larramendi.

#### SE VENDE

Una lancha de vapor completamente nueva. Informes: Ignacio Pedregal.—la Coruña.

#### Tip. de la «Editorial Gallega» (S. A.)

## INFORMACIÓN FINANCIERA

Cotizaciones del 20 de agosto de 1919

Donda 4 por 100 Interior, contado	77,45
4 por 100, contra ó carpeta	77,35
4 por 100 — fin mes	77,85
4 por 100 Exterior	39,00
4 por 100 Amortizable	91,00
5 por 100 Ida	97,75
5 por 100 Emisión 1917	97,50
Cédulas del Banco Hipotecario 2 %	099,00
Acciones del Banco de España	524,50
Bonos	300,00
Acciones del Hipotecario de España	000,00
Id. Id. Español de Crédito	144,00
Id. Id. Hispano Americano	329,00
Id. Id. Español del Río de la Plata	Ptas. 330,00
Id. Id. Central Mexicano	319,01
Arrendatarios de Tabacos	600,00
Unión Española de Explosivos	000,00
Altos Hornos de Vizcaya	000,00
Id. Sociedad Duro y Orla	147,00

Id. Azucareras, preferentes.

Id. Id. ordinarias.

Id. F. C. Madrid-Zaragoza-Alacant.

4. Id. Norte de España.

Obligas F. C. Valladolid-Ariza 5 %

Id. Id. Norte de España 1905 4 %

Id. Id. 1913, 4 1/2 %

Id. Azno, 4 % — No estampilladas.

Id. Id. 4 % — Estampilladas.

Paris, vista, 62,50, 62,25, 62,00, 61,75

Londres, vista, 21,25, 21,10, 20,95, 00,00

Cheque, New York, 0,00, 0,00, 00,00

Cheque, Suiza, 0,00, 00,00

Marcos, 26,50, 24,50, 23,00, 25,25

Cheque, Línea, 0,00, 00,00

Libras

Altos.

Francos.

Dollars

Item (billetes).

## SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—JUANA FRANCISCA, ANASTASIO Y CIRIAC.

La festividad de hoy es de Santa Juana Francisca con rito doble, oficio propio y del sacerdote y misa con ornato blanco.

Santos de mañana: Octava de la Asunción, Timoteo, H. Hipólito, Sinfoniano, Antonino, Marcial, Saturnino, Atanasio, Manlio, Fabiciano y Filiberto.

Los cofrades del Amor Hermoso deben hacer mañana la visita a la Virgen de la Luz, en San Andrés.

SAN ANDRES.—Mañana viernes 22 se celebran los cultos mensuales de Santa Rita, con la misa de la comunión a las siete y media, y por la tarde, a las siete, los ejercicios solemnes, con S. D. M. ex puesto.

REGISTRO CIVIL

Día 20 de Agosto de 1919.—Nacimientos: María

Luisa López Castro y María Elena Verjano Vento, Defunciones: María Luisa Ruiz López, 1 año, (atrezo); Mario Anguila Couceiro, 23 años, (menguina y aguda); Antonia Rodríguez García, 89 años, (micarditis crónica).

Matrimonios: José Antonio Díaz Flano con Josefina Martínez Portela; Manuel Antonio de Jesús con Amalia Freire Alonso.

EL TIEMPO

Ayer se mantuvo el barómetro en 765,6 milímetros, los vientos fueron del Noroeste, y la temperatura osciló entre 24 y 15° grados.

El Observatorio anuncia posa variación en el tiempo.

ESPECTACULOS

PABELLÓN LINO

TEMPORADA TEATRAL

Compañía cómico-dramática de Ricardo Puga

A las 7 de la tarde: Sección vermouth.—Gran éxito del drama romántico en tres actos, de Alberto Iusua y Alberto Hernández Caffá.

EL AMOR TARDÍO

A las 10 de la noche.—Éxito sin precedente de la famosísima comedia

LA CASA DE LA TROYA

Butaca, 2 ptas. General, 50 cts. Media en traje, 25 cts. Incluidos los impuestos.

SALÓN PARÍS

Sesiones de siete a doce

1.º Sinfonía.

2.º El emocionante cliedrama en ocho épocas según la novela del inmortal Alejandro Dumas

EL CONDE DE MONTE CRISTO

3.º Revista Pathé n.º 598.

4.º La graciosa cinta cómica GRIBUILLETTE Y SU TIO

Batzca, 0,60.—Galería, 0,20.

Abusos para diez funciones, 5 pesetas.

## COTIZACION DEL ORO

Ptas.

Libras

Altos.

Francos

Dollars

Item (billetes)

25,70

101,50 %

101,50 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %

103,00 %